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中煤大屯包正明：发电“煤炭当家”格局短期难改变

 中国能源行业正处于清洁化转型过程中，以风、光为代表的清洁发电类型正占据新增装机中越来越大的比例。对中
煤大屯公司来说，如何在能源转型的趋势中确定公司发展战略，并应对清洁能源的挑战是必须面对的命题。

 中煤大屯公司的战略选择是优化存量资产，进行有限扩张，并尽可能实现煤电的清洁化利用，并跟随中煤集团“清
洁能源供应商”“综合能源服务商”的战略，进一步扩张电力板块，发展超低排放的热电联合机组。

 目前大屯公司火电装机规模1124MW，统调自备机组装机424MW，统调公用机组装机700MW。两台350MW公用机
组，第一台已经完成168小时试运行，计划5月底投入商业运行，第二台机组已于5月底通过168小时试运行，转为应急
备用电源，待国家能源局下达正式投产计划后投入商运。

 面对中国能源转型的大趋势，大屯公司继续加注煤电机组的考虑是什么？未来又如何应对清洁能源转型的挑战？5
月11日，《能源》杂志专访了中煤大屯公司党委书记、董事长包正明。

 发电“煤炭当家”格局短期难改变

 《能源》：大屯公司在煤炭板块的布局是怎样的？

 包正明：大屯公司在徐州本部有4个煤矿，在新疆还在新建2个煤矿，目前的煤炭年产能约为1300万吨。到2020年，
等到新疆煤炭矿区建成，年生产能力可以扩张到1500万吨。大屯公司本部的煤炭属于1\/3焦煤，是化工和钢铁使用的
优质煤炭。

 远期来看，通过央企整合的煤炭资源，我们希望到2025或2030年，大屯公司煤炭的年产能可以达到2000万-2500万吨
。

 目前我们在煤炭管理方面工作重心是内部人员优化，把多余的生产人员优化到品牌项目中去。根据中煤集团“清洁
能源供应商”“综合能源服务商”的“两商”战略，大屯公司在“综合能源服务商”战略下孵化了11个品牌项目，其
中第一品牌是电力运维项目，这些品牌项目既承载了大屯公司探索综合能源服务的重任，也承担了“清洁能源供应商
”下面煤、电、铝富余生产人员优化分流的任务。

 目前大屯公司总共员工约为17000人，煤炭采掘、洗选7000多人。到2020年总人数要调整到15000人，通过集约化、
智能化、自动化、信息化、机械化，煤炭板块争取做到矿井人员大幅降低。

 《能源》：能源的清洁转型是大势所趋，大屯公司继续投资煤电的考虑是什么？

 包正明：电力生产向绿色低碳发展是大势所趋。从短期来看，我国发电行业“煤炭当家”的格局，还难以改变。另
外，相比风电、光伏间歇性的特性，火电在电力生产和供应的稳定性上具有优势。

 总体看，我国电力行业未来将保持稳定发展态势，高参数、大容量、低能耗的大型火电机组将成为建设运行主体。
未来一段时间，火电仍在电源结构中占主导地位，为大部分电力供应提供保障。此外，随着可再生能源的进一步发展
，火电也将为其发展作为支撑。

 从集团角度看，中煤集团提出了两商战略，大屯公司执行集团“清洁能源供应商”的战略，投资的煤电机组是超低
排放的热电联产机组，而且技术路线选择的是调峰能力强循环流化床锅炉，未来将积极参加江苏省电力辅助服务市场
交易，为江苏电网提供调峰等辅助服务。

 《能源》：2018 年，大屯公司发电实现销售收入5.68 亿元，同比降低4.83%，毛利也下降，原因是什么？

 包正明：2018年大屯公司发电销售收入、毛利率下降主要原因有三点：一是2018年公司实施了两台135MW机组的超
低排放改造和配合新机组建设进行了220KV送出线路改造工程，机组停运影响发电量；二是受煤炭市场营销，2018年
发电用煤结算价格较2017年有所上涨，生产成本明显增加；三是严格执行环保排放标准，环保材料费用同比增加。

 我们也做了一系列措施来降低成本。如：加强机组管理，最大限度掺烧煤泥、煤矸石、洗中煤等劣质煤炭，既避免
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了煤泥等二次处理带来的环保污染，又降低了发电成本。提升机组稳定运行水平，在迎峰度夏等用电高峰期争取多发
超发。加强内部经营管控，严格控制非生产性支出，降低运营成本等。

 《能源》：2019年，大屯公司在煤电方面的工作安排是怎样的？

 包正明：2019年是大屯公司电力转型发展的关键一年。公司提出“整合发电、做强供暖、做优运维、做大售电、尝
试储能”的电力发展思路。

 第一，结合350MW机组投产和部分自备机组关停，发电业务实施一体化管理，进一步整合资源，提升管理水平。
第二，两台新建350MW机组为热电联产机组，要利用市场机遇，最大可能增加机组热电比，提升经济效益。第三，
整合公司电力检修运维力量，打造大屯电力运维品牌，扩大运维市场，从服务大屯公司到服务整个中煤集团。中煤集
团内部有约1000万千瓦煤电装机，下一步还要发展到2000万千瓦。第四，利用已有的供电业务许可证资质，大力推进
售电业务，参与电力市场交易，力争到2020年，销售电量突破50亿千瓦时。第五，利用公司废弃矿井，开展储能业务
。

 电改为大屯公司带来前所未有机遇

 《能源》：中国电力体制改革正在进行中，如何看待电改带来的机遇与挑战？

 包正明：国家深化电力体制改革给大屯公司带来前所未有的机遇。

 大屯公司拥有的大屯电网是一个非电网控股存量配电网，负责江苏沛县北部和山东微山县部分地区，为约2万户居
民、200多家企业提供供电服务，年销售电量约12亿度，之前在办理拥有配电网络经营权的电力业务许可证（供电类
）时，面临种种政策限制，随着电改的持续推进，去年11月，大屯公司的子公司，江苏大屯电热有限公司获得了国家
能源局颁发的电力业务许可证。

 依托大屯电网宝贵的用户资源，大屯公司推进了2台350MW的热电机组建设，上大压小，降低供电成本，同时为电
力用户提供新增的供热服务，拓展收入来源。

 此外，去年12月，通过年度挂牌交易，大屯公司以平均电价0.372元\/千瓦时，成交350MW机组2019年度长协电量10
亿千瓦时，这是省内长协和挂牌交易的最高价，为新建机组2019年的生产运营打下了坚实的基础。

 《能源》：大屯公司作为非电网企业，成为江苏第一个获得售配电业务许可证的公司，接下来在售配电领域有什么
规划和部署？

 包正明：江苏大屯电热公司是大屯公司的全资子公司，原为大屯公司供电部，拥有49年的供配售电运营经验和专业
的技术团队，是大屯公司在售配电领域的唯一业务平台。

 未来，大屯热电公司将积极参与江苏省电力市场交易，助力更多企业享受国家电改红利；做大售电业务，拓展外部
市场；加强电网升级改造，优化电网结构，提升供电服务质量；继续争取相关许可资质，培养并壮大专业技术团队；
开展综合能源服务，提升用户体验，并拓展更多收入来源。
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